
 

 

 

 

 

 

 

令和５年第３回鹿沼市議会定例会 
 
 
 
 
 

発 言 順 序 表        
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

議案質疑並びに市政一般質問 



◆◇◆令和５年７月２６日（水）◆◇◆ 

 
※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。 
 
 

№ 
議席 
番号 

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名 

発 言 内 容                     頁 

１ ２３ （１０時頃） 

鰕 原 一 男 

１ 寺・神社等への佐藤信鹿沼市長交際費（公費）

の支出について 

２ 「農業委員会等に関する法律」「鹿沼市個人情

報保護条例」と、地方自治法98条に基づき設

置した『農地の時効取得における農地法違反

についての農業委員会調査特別委員会』にお

ける個人情報の適正な取扱いについて 

１
～
６ 

２ １６ （１１時頃） 

鈴 木 敏 雄 

１ 学校における食育の充実と学校給食施設の環

境整備について 

２ 子宮頸がんワクチンの接種について 

３ 鹿沼市のボランティア活動への支援について 

４ ふるさと納税について 

７
～
９ 

３ １０ 
（１３時頃） 

阿 部 秀 実 

１ マイナンバーカードに対する市長の考えにつ

いて 

２ 国民健康保険税について 

３ ヤングケアラーの支援体制について 

４ 地域包括ケアシステムについて 

５ 防災と危機管理について 

６ 地域公共交通の拡充について 

10
～
15 

４ ２１ 
（１４時頃） 

横 尾 武 男 

１ 市民への安心安全な対策について 

２ 市民生活の支援について 

３ 使用料、手数料について 

16
～
17 



◆◇◆令和５年７月２７日（木）◆◇◆ 

 
※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。 
 
 

№ 
議席 
番号 

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名 

発 言 内 容                     頁 

５ ４ 
（１０時頃） 

梶 原  隆 

１ 安心して暮らせるまちづくりについて 

２ 障がい者支援について 

３ 地方創生SDGｓについて 

４ 自治体 DX（デジタルトランスフォーメーショ

ン）の推進について 

18
～
20 

６ ３ （１１時頃） 

藤 田 義 昭 

１ 学校再編による廃校施設の利活用について 

２ 子どもの自殺者数が過去最高になったことに

ついて 

３ 第８次総合計画の目指すまちの姿「笑顔あふ

れるやさしいまち」について 

21
～
22 

７ ２０ 
（１３時頃） 

増 渕 靖 弘 
１ 「全ての施策は人口減少対策」について 

23
～
24 

８ ８ 
（１４時頃） 

石 川  さ や か 

１ 公営霊園における樹木葬を含む合葬墓の導入

について 

２ 特殊詐欺被害対策について 

３ 交通安全対策について 

４ 英語教育の充実について 

25
～
26 



◆◇◆令和５年７月２８日（金）◆◇◆ 

 
※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。 
※発言内容の番号で、「議」がついているものは議案質疑、ついていないものは一般質問です。 
 

№ 
議席 
番号 

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名 

発 言 内 容                     頁 

９ １２ 
（１０時頃） 

市 田  登 

１ 空き家対策について 

２ スポーツ振興のための施設整備について 

３ コミュニティセンターの整備について 

４ 鹿沼市水源地域振興拠点施設条例の制定につ

いて 

５ 健全な財政運営について 

27
～
29 

１０ １５ 
（１１時頃） 

大 貫  毅 

議１ 議案第 87 号 鹿沼市土砂等の埋立て等によ

る土壌の汚染及び災害の発生の防止に関す

る条例の一部改正について 

１ 大芦川の川遊び客対策について 

２ 旧西大芦小学校、旧西大芦コミュニティセン

ターについて 

３ 良質な公共サービスを支える市役所の人材確

保策について 

４ 子どもの貧困対策について 

30
～
32 

１１ １３ 
（１３時頃） 

佐 藤  誠 

１ 新庁舎の正面駐車場の雨天時の冠水について 

２ 職員の通勤手当について 

３ 「事務事業評価制度」について 

４ 「住みよさランキング2023」について 

33
～
34 



１ 
 

 

１番 議席２３番   鰕 原 一 男                （６－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 寺・神社等への佐藤信鹿沼市長交際費

（公費）の支出について 
 

(1) 寺・神社等への佐藤信鹿沼市長交際費（公費）

の支出について 
 

① 令和 5 年 6 月 8 日（木）市政一般質問にお

いて愛媛玉串料訴訟を判例とし、寺・神社

等への佐藤信鹿沼市長交際費（公費）の支

出について政教分離に反する疑いがある

と質問した。佐藤市長は、違憲ではない判

例があると答弁している。違憲としていな

い判例を具体的に説明を求める。 
 

② ホームページ掲載の節分祭追儺式参加料

（2 回分）10,000 円の市長交際費は、福ま

き・祭典豆まきの撒きもの代（お菓子代）

各々5,000 円であった。寺・神社等への寄

贈品の市長交際費執行基準について説明

を求める。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・教育長・ 

関係部長・監査委員事務局長） 



２ 
 

 

１番 議席２３番   鰕 原 一 男                （６－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 「農業委員会等に関する法律」「鹿沼市

個人情報保護条例」と、地方自治法 98
条に基づき設置した『農地の時効取得に
おける農地法違反についての農業委員
会調査特別委員会』における個人情報の
適正な取扱いについて 

 
(1) 「農業委員会等に関する法律」「鹿沼市個人情

報保護条例」と、地方自治法 98 条に基づき設

置した『農地の時効取得における農地法違反に

ついての農業委員会調査特別委員会』について 
 

① 昭和 52 年 8 月 25 日付の農林省構造改善局長

から地方農政局長、都道府県知事、沖縄総合

事務局長あてに「時効取得を原因とする農地

についての権利移転又は設定の登記の取扱い

について」と題する通知が発せられている。 
ア、農業委員会は、登記官から登記簿上の地

目が田又は畑である土地について、時効

取得を原因とする農地法第 3条第 1項本

文に掲げる権利移転又は設定の登記申

請がなされた場合には、速やかに当該通

知に関する事案が取得時効完成の要件

を備えているか否かにつき、その実情を

調査するものとされ、 
イ、そして、農業委員会は、その調査の結果、

当該事案が取得時効完成の要件を備え

ておらず、時効取得を原因とする権利の

移転又は設定の登記が行われることが

農地法に違反すると判断される場合に

は、速やかに登記官に対してその旨を通

知するとともに、当該登記申請当事者に

対しその旨を伝え、当該登記の抹消、農

地の返還等農地法違反行為の是正を行

うよう指導を行うことになっている。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長・ 

監査委員事務局長・ 
農業委員会事務局長） 



３ 
 

 

１番 議席２３番   鰕 原 一 男                （６－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
ウ、登記申請当事者がイによる農業委員会の 

指導に従わず農地法違反行為の是正を行

わない場合には、農業委員会は県知事に

対して、当該登記申請当事者に是正を行

うべき旨の通知を行うよう連絡するもの

とされている。 
この度の農地時効取得の経過は、令和４年 10
月 17 日に法務局が当該登記申請当事者の申

請書を受理し、10 月 20 日に法務局通知を鹿

沼市農業委員会事務局が受領し、内容に問題

がないか確認をしたことに始まり、調査の結

果令和 5 年 1 月 25 日鹿沼市農業委員会総会

において、この度の時効による農地取得は認

められないとの結論となり、農地法違反を認

定し、1 月 27 日当該登記申請当事者と前所

有者に是正指導文書を発出し、2 月 24 日鹿

沼市農業委員会は是正指導状況確認のため、

土地登記簿（全部事項証明書）を取得し、対

象農地が登記抹消されていることを確認し

ているとのことである。令和元年（2019 年）

から令和4年度までに鹿沼市農業委員会が農

地法違反と認定し、是正指導文書を発出した

件数と、その内当事者を公表した件数につい

て伺う。 
 

② 令和 5 年 2 月 24 日鹿沼市農業委員会は是正

指導状況確認のため、土地登記簿（全部事項

証明書）を取得し、対象農地が登記抹消され

ていることを確認したことにより、鹿沼市農

業委員会はこの度の農地時効取得の農地法違

反は解消したと判断し、対応を終了したのか

伺う。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長・ 

監査委員事務局長・ 
農業委員会事務局長） 



４ 
 

 

１番 議席２３番   鰕 原 一 男                （６－４） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 

③ 農業委員会が『農地の時効取得における農地

法違反についての農業委員会調査特別委員

会』に提出した資料によると、令和 4 年 11
月 24 日農業委員から“知り得た人から聞か

れた場合はどう答えるのか”との質問に対し、

相手が知っている情報以上の情報や、特に“誰

が、どこの農地を”等の個別情報は絶対に出

さないように依頼。とあるが「農業委員会等

に関する法律」に定めのある農業委員及び推

進委員の秘密保持義務について、説明を求め

る。 
 

④ 令和 5 年 1 月 17 日に現職鹿沼市議会議員が

当該登記申請当事者の個人名を出し、明日 18
日の新聞に農地の時効取得に関し記事掲載が

あることを吹聴していたようだが、鹿沼市の

農業委員会に関する誰かの情報漏洩との疑い

はないのか。また 1 月 19 日には元鹿沼市議

会議員より農地法違反、公正証書原本不実記

載についての発言を聞かされた。鹿沼市の農

業委員会に関係する知り得る立場にある誰か

の個人情報漏洩の疑いがないのか伺う。 
 

⑤ 令和 5 年 1 月 18 日新聞に、市議「時効取得」

の農地調査と題する報道があり、記事の内容

に、鹿沼市農業委員会事務局は新聞社の取材

に対し、昨年秋から調査していることを認め

た。保管する原簿や総会議事録、関係書類な

どを基に農地の過去の記録を精査し、元所有

者側や関係者へのヒアリングも実施した。複

数の関係者によると、議員が 20 年間占有し

たと主張する期間に、元所有者が別の人物に

農地を貸していたり、農作業を委託していた

りしていたことが確認されたといい、農業委

内でも「時効取得の要件を満たしていないの 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長・ 

監査委員事務局長・ 
農業委員会事務局長） 



５ 
 

 

１番 議席２３番   鰕 原 一 男                （６－５） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 

ではないか」「20 年間占有の主張には無理が

ある」などの疑問の声が上がっている。とあ

った。「鹿沼市個人情報保護条例」の目的は、

個人情報の適正な取扱いに関し必要な事項を

定めるとともに、市の実施機関が保有する個

人情報に関する開示、訂正、消去及び目的外

利用等の中止を求める市民の権利を保障する

ことにより、平穏な市民生活を保持し公正で

民主的な市政の実現を図り、もって基本的人

権の擁護に資することとしている。 
（実施機関等の責務）第 3 条 2 項 実施機関

の職員又は当該職員であった者は、職務上知

り得た個人情報をみだりに他人に知らせ、又

は不当な目的に使用してはならない。 
（目的外利用及び外部提供の制限）第 11条 実
施機関は、個人情報取扱事務の目的を超えて

個人情報を利用すること又は実施機関以外の

者に提供することをしてはならない。 
（個人情報の存否に関する情報）第 16 条 開
示請求に対し、当該開示請求に係る個人情報

が存在しているか否かを答えるだけで、非開

示情報を開示することとなるときには、実施

機関は、当該個人情報の存否を明らかにしな

いで、当該開示請求を拒否することができる。 
とある。鹿沼市農業委員会事務局が取材に応

じたことは、「鹿沼市個人情報保護条例」に抵

触しないのか、また取材対応を許可した最終

決裁者は誰なのか伺う。 
 

⑥ 地方自治法 98 条に基づき設置された『農地の

時効取得における農地法違反についての農業

委員会調査特別委員会』における「農業委員会

等に関する法律」に定めのある守秘義務につい

て伺う。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長・ 

監査委員事務局長・ 
農業委員会事務局長） 



６ 
 

 

１番 議席２３番   鰕 原 一 男                （６－６） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 

⑦ 地方自治法 98 条に基づき設置された『農地

の時効取得における農地法違反についての農

業委員会調査特別委員会』における「個人情

報の保護に関する法律」に定めのある農業委

員会の個人情報の取扱い、個人情報の目的外

利用及び外部提供の制限、業務に関して知り

得た個人情報を自己もしくは第三者の不正な

利益を図る目的で提供したとき等について伺

う。 
 

⑧ 『農地の時効取得における農地法違反につい

ての農業委員会調査特別委員会』に鹿沼市農

業委員会が提出した資料を基に公開され審議

されていることについて、実施機関の判断を

伺う。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長・ 

監査委員事務局長・ 
農業委員会事務局長） 



７ 
 

 

２番 議席１６番   鈴 木 敏 雄                （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 学校における食育の充実と学校給食

施設の環境整備について 
 

(1) 学校における食育について 
 

① 学校給食を活用した取り組みはどのよう

なものがあるか。また、それ以外の授業

などでの取り組みにはどのようなものが

あるのか示せ。 
 

 
(2) 学校給食施設のエアコン設置状況につい

て 
 

① 現在の学校給食施設のエアコンの設置状

況について示せ。また、設置されていな

い施設についての今後のスケジュールに

ついて伺う。 
 

 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



８ 
 

 

２番 議席１６番   鈴 木 敏 雄                （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 子宮頸がんワクチンの接種について 
 

(1) 子宮頸がんワクチンの接種について 
 

① 9 価ワクチンが令和 5 年 4 月から定期接

種で使用可能になったが、現在使用され

ているワクチンの種類について示せ。 
 
 

(2) キャッチアップ接種について 
 

① 令和 4 年 4 月から子宮頸がんワクチンの

キャッチアップ接種（追加接種）が開始

されているが、これまでの接種状況につ

いて示せ。 
 

② キャッチアップ対象者への情報提供や接

種勧奨について示せ。 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



９ 
 

 

２番 議席１６番   鈴 木 敏 雄                （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 鹿沼市のボランティア活動への支援に

ついて 
 

(1) 鹿沼市地域ボランティア活動補償制度につい

て 
 

① 令和元年度から実施している鹿沼市地域ボラ

ンティア活動補償制度の内容について示せ。 
 

② これまでの「市の負担額」及び「補償実績（件

数、補償内容、補償金額）」について示せ。 
 
 

 

 
（答弁者：市長・関係部長） 

 
４ ふるさと納税について 
 

(1) ふるさと納税の令和元年から令和4年度までの

実績について 
 

① ふるさと納税の令和元年から令和 4 年度まで

の実績について示せ。 
 

② 県内他市の状況について示せ。 
 
 

(2) 今後の見通しについて 
 

① 令和５年度以降の見通しについて伺う。 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



１０ 
 

 

３番 議席１０番   阿 部 秀 実                （６－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ マイナンバーカードに対する市長の

考えについて 
 

(1) マイナンバーカードに対する見直しを求

める声の広がる中での市長の考えについ

て 
 

① コンビニでの証明書の誤交付や公金口座

のひも付けの誤りなど、マイナンバーカ

ードを巡るトラブルが連日のように報道

されている。また、国に対する健康保険

証廃止の中止等を求める意見書が岩手県

議会から提出された。そのような動きを

受けて申請をしたが返納の申し出をする

人も各地で広がっている。医療機関での

混乱も広がっているなか、個人情報の問

題など、市民生活を考えれば見直しを求

める声を上げることも必要だと思うが、

市長の考えを伺う。 
 

 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



１１ 
 

 

３番 議席１０番   阿 部 秀 実                （６－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 国民健康保険税について 
 

(1) 子どもの均等割について 
 

① 少子化対策と子育て応援の一環ともな

り、移住・定住のアピールにもつながる

ため、子育てを応援する鹿沼市として、

子どもの均等割分の賦課を廃止する考え

はないか。 
 
 

(2) 国民健康保険加入者の滞納に対するペナ

ルティについて 
 

① 歴史的物価高騰など経済の厳しい状況が

続いている。国保税の滞納に対するペナ

ルティとして通常の保険証を使わせな

い、短期被保険者証や被保険者資格証明

書の交付は廃止にしてはどうか。 
 

 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



１２ 
 

 

３番 議席１０番   阿 部 秀 実                （６－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ ヤングケアラーの支援体制について 
 

(1) 鹿沼市ヤングケアラー支援条例について 
 

① 本年度、鹿沼市は制定された条例に基づ

いた支援がスタートしたが、ヤングケア

ラーとされる子どもの発見と支援の取り

組みについて伺う。 
 
 

(2) 鹿沼市ヤングケアラーの早期発見・把握に

ついて 
 

① 家庭の状況の変化などで、ヤングケアラ

ーになる状況や、子ども自身が、認識を

しないで生活している場合もある。定期

的なアンケート調査や、地域包括支援セ

ンターや関係者などでの連絡会議など、

継続的な取り組みが必要と思うが、考え

を伺う。 
 

 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



１３ 
 

 

３番 議席１０番   阿 部 秀 実                （６－４） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
４ 地域包括ケアシステムについて 
 

(1) ヤングケアラーの支援強化と地域包括支

援センターについて 
 

① 厚生労働省は来年度、家族を介護する若

者「ヤングケアラー」への支援強化に乗

り出すとして、介護保険事業の方向性を

決める新たな基本指針の原案に盛り込む

ことを示した。地域包括支援センターの

担う役割が増えることにもなるが、相談

体制など人員を増やす必要性など伺う。 
 
 

(2) 地域包括支援センターの運営について 
 

① 地域包括支援センターの事業として、総

合相談支援業務と介護予防ケアマネジメ

ントなどが挙げられるが、業務の多忙さ

から、行うべき相談支援に対応できない

のではという声も聞く。2025 年問題を間

近に控え、体制作りなど拡充の必要があ

ると思うが、考えを伺う。 
 

 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



１４ 
 

 

３番 議席１０番   阿 部 秀 実                （６－５） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
５ 防災と危機管理について 
 

(1) 防災情報アプリアットインフォカナルに

ついて 
 

① 鹿沼市では、防災・行政情報の伝達に、

市民がスマホやタブレットのアプリで受

信できるアットインフォカナルで配信し

ている。災害時に、正しい情報を速やか

に伝えることが大切であり、市民の登録

を広げて行く必要があると思うが、考え

を伺う。 
 
 

(2) 大雨時における河川の氾濫や土砂災害か

らの避難について 
 

① ハザードマップが更新され、大きく見や

すくなったと評価の意見がある一方、配

布されたが見ていないという声もある。

住民の避難が必要な時に、マイタイムラ

インにおける住民の行動するスイッチ

や、どこへ避難するのかを市民に繰り返

し示していく必要があると思うが、考え

を伺う。 
 

 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



１５ 
 

 

３番 議席１０番   阿 部 秀 実                （６－６） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
６ 地域公共交通の拡充について 
 

(1) リーバス、予約バスについて 
 

① 今年度より運賃を値上げしたことについ

て、利用数や収支の悪化を理由としてい

る。市は、児童生徒に向け夏休み向けの

企画としてフリーパスを発行した。こう

した取り組みを一般市民や観光客への推

進など継続的に広げてはどうか。また、

利用者を増加させるために、まずは市職

員が通勤や移動に利用できる仕組みを作

ってはどうか。 
 
 

(2) 無料パスの発行について 
 

① 運転免許返納者への無料乗車券が廃止に

なったことを残念に思う市民の声を聞い

ている。発行している回数券を増やした

り、期間を設定しての無料パスを発行し

て、運転免許返納者や車を運転しない高

齢者の足を確保するために拡充できない

か、考えを伺う。 
 

 
(3) 路線の拡充について 

 
① 各地域で要望の多い予約バスの路線拡充

のために、まずは試験運行などに取り組

んではどうか。 
 

 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



１６ 
 

  

４番 議席２１番   横 尾 武 男                （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 市民への安心安全な対策について 
 

(1) 大雨による水害対策について 
 

① 大雨警報時の市民への周知について伺

う。 
 

② 避難指示等発令時の市民への周知につい

て伺う。 
 

③ 大規模災害時における被災状況の市民か

らの問い合わせ先について伺う。 
 
 

(2) 粟野地域における防災無線の活用につい

て 
 

① 現在使われていない防災無線をデジタル

化することについて伺う。 
 
 

(3) 一人暮らしの高齢者について 
 

① 現在 85 歳以上の一人暮らしの高齢者の

人数について伺う。 
 

② 緊急時の連絡方法について伺う。 
 

③ 災害発生時等の連絡やその対応について

伺う。 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１７ 
 

 

４番 議席２１番   横 尾 武 男                （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 市民生活の支援について 
 

(1) 移動スーパーについて 
 

① スーパーカスミが実施している移動販売

を始めた経緯について伺う。 
 

② 現在の販売箇所、運行スケジュールにつ

いて伺う。 
 

③ これまでの利用実績について伺う。 
 

④ 市民からの要望があれば販売箇所を増や

すことができるのか伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
３ 使用料、手数料について 
 

(1) 市の観光施設における使用料、手数料の格

差について 
 

① 市の施設を借用し、使用している観光施

設の件数について伺う。 
 

② 地域、場所、客数によって料金の格差は

あるのか伺う。 
 

③ 前日光つつじの湯交流館の使用料はコロ

ナ禍前と変わらず、客数がなかなか増え

ない状況であるが、変更する考えはない

か伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１８ 
 

 

５番 議席 ４番   梶 原  隆                  （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 安心して暮らせるまちづくりについ

て 
 

(1) 自主防災会と防災士について 
 

① 現在の組織数とカバー率について伺う。 
 

② 自治会単位でない広域での組織について

伺う。 
 

③ 自主防災会と防災士の連携について伺う。 
 
 

(2) 婦人防火クラブについて 
 

① 設立の経緯と、現在の会員数について伺

う。 
 

② 令和5年度の予算額と事業の内訳について

伺う。 
 
 

(3) 地域公共交通計画の進捗について 
 

① 2－1 まちなか 3 地区から東部台地区への

資源分配の進捗について伺う。 
 

② 3－1 地域主体の新たな移動手段の導入支

援の進捗について伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１９ 
 

 

５番 議席 ４番   梶 原  隆                  （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 障がい者支援について 
 

(1) 鹿沼市障がい児者基幹相談支援センターに

ついて 
 

① 基幹相談支援センターの役割等、詳細につ

いて伺う。 
 

② 令和4年度から開始した基幹相談支援セン

ターの実績について伺う。 
 

③ 成果と課題、今後の方針について伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
３ 地方創生 SDGｓについて 
 

(1) 奨学金返還の支援について 
 

① 自社従業員に対し奨学金返還支援を目的

とした金銭給付を実施する企業を対象に

した「奨学金返還支援補助金」の導入につ

いて伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２０ 
 

 

５番 議席 ４番   梶 原  隆                  （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
４ 自治体 DX（デジタルトランスフォー

メーション）の推進について 
 

(1) 第 8 次総合計画について 
 

① 施策 32 の目標指数の現状について伺う。 
 

② デジタル化方針（仮）について伺う。 
 
 

(2) スマホ決済の拡大について 
 

① スマホ決済アプリを利用できる公金の種

類について伺う。 
 

② 窓口におけるキャッシュレス決済の導入

について伺う。 
 
 

(3) 総合窓口システム導入による「書かない窓

口」について 
 

① 対象となる課や手続きと、それらを選択し

た理由について伺う。 
 

② 今後の展開について伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２１ 
 

 

６番 議席 ３番   藤 田 義 昭              （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 学校再編による廃校施設の利活用に

ついて 
 

(1) 学校再編による廃校施設の利活用について 
 

① 廃校施設の利活用の現状について。 
 

② 今後、再編が進んでいく場合、廃校施設を

どのように取り扱っていくのか、考えを伺

う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
２ 子どもの自殺者数が過去最高になっ

たことについて 
 

(1) 子どもの自殺者数が過去最高になったこと

について 
 

① 昨年に自殺した全国の小中高校の児童生

徒数が過去最多の 512 人となった背景や

原因について、市の見解を伺う。 
 

② 全体のうち高校生の男子が 207 人で最も

多いが、その背景や原因について、市の見

解を伺う。 
 

③ 自殺の理由の上位が「学業不振」「進路に

関する悩み（入試以外）」「入試に関する悩

み」であることについて、市の見解を伺う。 
 

④ 栃木県及び鹿沼市の状況について。 
 

⑤ 市の相談体制について。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２２ 
 

 

６番 議席 ３番   藤 田 義 昭              （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 第 8 次総合計画の目指すまちの姿「笑

顔あふれるやさしいまち」について 
 

(1) 第 8 次総合計画の目指すまちの姿「笑顔あふ

れるやさしいまち」について 
 

① 「多様性」について述べられているが、

「多様性」の視点に基づいたそれぞれの取

組方針への反映について伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２３ 
 

 

７番 議席２０番   増 渕 靖 弘                （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 「全ての施策は人口減少対策」について 
 

(1) 鹿沼市の人口の自然増減と社会増減について 
 

① 過去 5 年間の鹿沼市の人口の自然増減と社会

増減について、その実態を伺う。 
 

② これから 5 年後 10 年後の鹿沼市の人口の自然

増減と社会増減の予測数について伺う。また、

その算出根拠も明確に示せ。 
 

③ 社会増減の転出先について、どこの都市に何

人、鹿沼市から転出したか、過去 5 年の都市名

と人数を示せ。 
 

④ 人口の自然増減と社会増減対策について、鹿沼

市はどのような取り組みと施策を行うのか示

せ。 
 
 

(2) こどもの出生数減少を食い止める施策について 
 

① 今年 3 月議会において、鹿沼市の過去 5 年の出

生数について、平成 29 年 682 人、平成 30 年 
576 人、令和元年 622 人、令和 2 年 560 人、

令和 3 年 529 人と聞いた。令和 4 年の出生数

を示せ。 
 

② これから先 5 年の出生数の予測と、算出根拠に

ついて詳しく示せ。 
 

③ 現在の出生数は、鹿沼市にとって危機的状況に

あると思うが、これを止める施策および将来の

展望を示せ。 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



２４ 
 

 

７番 議席２０番   増 渕 靖 弘                （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 

(3) 奨学金のあり方について 
 

① 鹿沼市の今行われている全ての奨学金制度に

ついて示せ。 
 

② 入学金や学費など、一度にまとまった金額が必

要とされる場合についての新たな奨学金制度

を新設できないか、その考えを示せ。 
 

③ 姉妹都市の東京都足立区の奨学金制度のよう

に、返済不要の給付型奨学金制度を新設する考

えがないか示せ。 
 
 

(4) 人口減少に伴う、都市構成について 
 

① 人口減少によって、産業基盤が脆弱になること

による生産額の減少、働き口の減少、消費力の

減少、保育、教育の質の低下などが予測される

中で、鹿沼市は今後、未来に向かって、どのよ

うな都市構築をするのか、市長の考えを示せ。 
 

② いちご市宣言による経済効果及び人口動向に

ついて。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



２５ 
 

 

８番 議席 ８番   石 川 さやか                （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 公営霊園における樹木葬を含む合葬

墓の導入について 
 

(1) 公営霊園における樹木葬を含む合葬墓の導

入について 
 

① 公営霊園に樹木葬を含む合葬墓を導入し

ている県内他市の状況と、今後本市におい

て導入する考えについて伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
２ 特殊詐欺被害対策について 
 

(1) 特殊詐欺対策電話機等購入費補助金につい

て 
 

① 令和元年からの被害件数と被害額の推移。 
 

② 補助件数の実績と今後の課題について伺

う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



２６ 
 

 

８番 議席 ８番   石 川 さやか                （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 交通安全対策について 
 

(1) 通学路の安全性確保について 
 

① 通学路の中で、危険度が高く特に課題であ

ると認識している危険個所について伺う。 
 

 
(2) 横断歩道の安全性確保について 

 
① 信号機のない横断歩道の安全性確保につ

いて、市としてはどのような取り組みがで

きるか伺う。 
 

 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
４ 英語教育の充実について 
 

(1) オンライン英会話の導入について 
 

① 小中学校における、一人一台タブレットを

活用したオンライン英会話の導入につい

て、市の考えを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２７ 
 

 

９番 議席１２番   市 田  登                 （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 空き家対策について 
 

(1) 空き家の現状について 
 

① 市内の空き家数と状態ごとの数について

伺う。 
 
 

(2) 老朽化した空き家の対応について 
 

① 解体補助の申請手続きと実績について伺

う。 
 

② 管理されていない空き家の対応について

伺う。 
 
 

(3) 空き家の利活用について 
 

① 空き家バンクの登録及び空き家バンクリ

フォーム補助の実績について伺う。 
 

② 空き家の利活用の推進について伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 
 
 



２８ 
 

 

９番 議席１２番   市 田  登                 （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ スポーツ振興のための施設整備につ

いて 
 

(1) スポーツ振興のための施設整備について 
 

① ヤオハンいちごパーク陸上競技場全天候

型化が実施されるが、今後野球場やサンエ

コ自然の森サッカー場などのスポーツ施

設の整備はどのように計画を立てていく

のか伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 
 
 

 
３ コミュニティセンターの整備につい

て 
 

(1) 地域コミュニティの核となる、各地域コミュ

ニティセンターの整備について 
 

① これまでの整備状況と各地区コミュニテ

ィセンターの状況について伺う。 
 

② 老朽化が進むコミュニティセンターにつ

いての、今後の整備の考え方について伺

う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 
 
 



２９ 
 

 

９番 議席１２番   市 田  登                 （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
４ 鹿沼市水源地域振興拠点施設条例の

制定について 
 

(1) 条例制定の詳細について 
 

① 施設の種類と料金、管理運営方法について

伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 
 
 

 
５ 健全な財政運営について 
 

(1) 一般会計の市債について 
 

① 直近3年における一般会計の市債残高の推

移について伺う。 
 

② 令和5年度以降の市債残高の推移の見込み

について伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 
 
 



３０ 
 

 

１０番 議席１５番   大 貫  毅                  （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
議１ 議案第87号 鹿沼市土砂等の埋立て

等による土壌の汚染及び災害の発
生の防止に関する条例の一部改正
について 

 
(1) 議案第 87 号 鹿沼市土砂等の埋立て等によ

る土壌の汚染及び災害の発生の防止に関す

る条例の一部改正について 
 

① 条例改正の目的、主な変更点、期待される

効果について伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
１ 大芦川の川遊び客対策について 
 

(1) 大芦川の川遊び客対策について 
 

① 大芦川の川遊び客の迷惑行為防止に向け

た条例制定の進捗状況、考え方、今後の取

り組み等について伺う。 
 

② 大芦川を愛する大芦川ファンを募集し、川

遊び客のマナー向上や環境整備に協力を

頂く仕組み作りについて伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



３１ 
 

 

１０番 議席１５番   大 貫  毅                  （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 旧西大芦小学校、旧西大芦コミュニテ

ィセンターについて 
 

(1) 旧西大芦小学校、旧西大芦コミュニティセン

ターについて 
 

① 旧西大芦小学校の活用について、どのよう

な考え方か伺う。 
 

② 旧西大芦コミュニティセンターについて

は早急に解体すべきと考えるが、今後の取

り扱いについて伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
３ 良質な公共サービスを支える市役所

の人材確保策について 
 

(1) 良質な公共サービスを支える市役所の人材

確保策について 
 

① 人材確保のためには、初任給の引き上げな

ど労働条件の改善で魅力ある職場づくり

が必要ではないか。 
 

② 時間外勤務の状況はどのようになってい

るのか。ブラックな職場には人が集まらな

くなっているが、時間外労働の削減に向け

どのような対策を行っているのか。 
 

③ 会計年度任用職員から正職員に登用する

仕組みを作ってはどうか。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



３２ 
 

 

１０番 議席１５番   大 貫  毅                  （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
４ 子どもの貧困対策について 
 

(1) 子どもの貧困対策について 
 

① 昨年 3 月、いちごっこ未来応援プラン、鹿

沼市子どもの貧困対策推進計画が策定さ

れたが、本市の現状と今後の対策について

伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



３３ 
 

 

１１番 議席１３番   佐 藤   誠                 （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 新庁舎の正面駐車場の雨天時の冠水

について 
 

(1) 新庁舎の正面駐車場の雨天時の冠水につい

て 
 

① 雨天時に新庁舎の正面駐車場が冠水して

いるが、原因と対策を伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
２ 職員の通勤手当について 
 

(1) 職員の通勤手当について 
 

① 職員の通勤手当の概要を伺う。 
 

② 市内外通勤者ごとの総額と人数と一人当

たりの金額を伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



３４ 
 

 

１１番 議席１３番   佐 藤   誠                 （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 「事務事業評価制度」について 
 

(1) 「事務事業評価制度」について 
 

① 市の各種事業の効果や有効性を検証・議論

していくために、事務事業評価制度の導入

と市民への公開の意向を伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
４ 「住みよさランキング 2023」につい

て 
 

(1) 「住みよさランキング 2023」について 
 

① 同ランキングの概要と本年の結果、及び本

市の分析や今後の取り組みを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 


